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传闻变事实
美团全资收购摩拜单车

昨天，美团CEO王兴和摩拜单车
CEO王晓峰双双发表声明。前者称，

“美团看中摩拜是因为它是少有的真
正的中国原创，是难得的有设计感的
品牌，推动绿色出行、低碳生活的普
及，有着巨大的社会价值。美团看好
摩拜的发展和智能出行的未来，将全
力支持摩拜继续坚持技术创新，为用
户带来优质产品服务，并通过业务和
场景联动，为消费者创造美好生活。”
王晓峰则表示：“未来，摩拜和美团将
继续以创造用户价值为中心，不断创
造令人惊喜的用户体验。”

“很突然，我们也是昨天凌晨刚
刚知道消息的。”摩拜公关部一位相
关负责人透露说。消息公布后，一时
之间公众议论纷纷。在静安工作的
白领马先生透露说，愚人节那天，自
己对摩拜和小黄车合并的消息信以
为真，还尝试用ofo的APP扫摩拜，没
想到是烟雾弹。另一位白领高先生
说，“不管是不是被收购，我只希望以
后还是能有单车骑。毕竟，摩拜改变
了我们出行的模式。”

自2015年创立至今，摩拜单车
已成长为拥有超过2亿用户、每天提
供超过3000万次骑行的互联网出行
平台，是国内共享经济的代表企业之
一。昨日摩拜公司表示，收购后摩拜
的管理团队将保持不变，王晓峰将继
续担任首席执行官，胡玮炜将继续担
任总裁，夏一平将继续担任首席技术
官，摩拜管理团队其他成员将继续担
任现有职务，而美团CEO王兴将出任
摩拜董事长。一夜之间，美团的董事
长变成摩拜的董事长。

但据记者了解，4月3日-4日的

那24小时，摩拜团队过得并不平静，
他们召开股东大会，经董事会投票，
最终决定同意美团全资收购摩拜。
援引知情人士的说法称，美团的收购
方案是：收购总对价中，65%为现金，
35%为美团股权，其中3.2亿美元作为
未来流动性补充，A、B轮投资人及创
始团队以7.5亿美元现金出局。在股
东大会上摩拜CEO王晓峰最后发表
了一番感言，“稍微让我有点欣慰的
是，团队和公司还没有把大家的钱亏
光，还有点小的收益。规则就是规
则，投票就是投票，如果大家做了这
个决定，希望大家不要后悔。”

“卖身”潮下
青年企业家仍需扎实经营

近期明星创业企业“卖身”消息
不断。

今年3月9日晚，海航集团旗下
的上市公司天海投资发布公告称，将
标的资产为北京当当科文电子商务
有限公司及北京当当网信息技术有
限公司相关股权进行重组。这位外
界视为由李国庆、俞渝夫妇控股的老
牌电商网站当当网或将易主。4月2
日，阿里巴巴联合蚂蚁金服斥巨资95
亿美元对饿了么完成全资收购；4月
4日，共享经济代表摩拜花落美团。
这一系列事件，在创业界引发热议，
难道如今创业已经不需要“百年老
店”的奋斗坚持精神了？

“明星企业频频卖身，源自他们
一开始就选择了‘毒饮料’模式。”华
创互动教育研究院院长郑旭基于长
期市场观察，得出了这样的结论。他
认为这些企业创业早期，有个共同特
点就是凭着独特眼光，迅速占领了一
个新兴行业的头部。成为头部企业
后吸引了大批媒体的目光，靠着媒体

的报道助力，实现了客户群的增长和
市场占有率的扩张，也吸引了风险投
资的进入。部分追求高风险高回报
的投资，愿意以高溢价进入，看重的
就是企业“有故事可讲”，估值增长
快；这实际上是一种“毒饮料”，好喝
但有边际。几轮投资后，当该领域竞
争激烈，很难靠砸钱实现市场扩张
时，投资公司就会向企业要效益，这
时“毒性”就会发作。郑旭认为众多
明星企业“卖身”的例子恰恰是在告
诉青年企业家，做企业要扎实，不能
单纯粗放地去拓展市场占有率，否则
融资只会让自己更快失去对企业的
控制；归根到底，企业要靠创造价值
获得生存，保证利润和正向现金流才
是企业经营根本之道。

不过也有创业者认为，创业之
后，会面临的两条路：上市或者并
购。但他们认为这两者本身并无高
下之分，一切都要从公司本身的角度
来考量。上海优熠电子科技有限公
司总经理、白板家创始人程抒一建议
公众平常心看待创业界的“卖身”潮。

“一名真正的创业者，创业的目
的是用自己及团队的能力创造出可以
改变世界的产品，实现自身价值。不
同的创业者，能力不同，时代环境不
同，随着企业的发展必然会有瓶颈。
就像对待自己的孩子，可能小学、初
中以前可以家长自己辅导，但孩子上
了高中、大学，家长就力不从心了，但
只要孩子能够健康茁壮成长，创业者
心里依旧会很开心。”程抒一认为这
与创业者“卖身”的决定与企业家“百
年老店”的精神并不违背。“百年老店
是一种精神和积淀，把国家比作公
司，革命前辈就是创始人，但是不同
阶段，需要不同创业者来接班，接班
的目的就是把它做成百年老店。”

美团全资收购摩拜 当当网易主 阿里巴巴收购饿了么

知名创业企业缘何接连“卖身”?

优化税收营商环境
助力经济高质量发展

4 月是第 27 个全国税收宣传
月。此前，国家税务总局以“优化税
收营商环境，助力经济高质量发展”
为主题召开了税企座谈会，10位不
同行业的企业家代表相聚北京，为税
收促进经济高质量发展建言献策。

企业壮大离不开税收支持
“1999年，我们6个在校大学生

选择创业，可以说相当艰难。”科大讯
飞董事长刘庆峰回忆起企业初创时
的艰辛，引发在场企业家的共鸣。

“从草根创业成长为代表智能语
音核心技术世界最高水平的上市公
司，这个过程中，减税对我们帮助确
实非常大。”刘庆峰感慨，“仅 2017
年，科大讯飞就享受各类减免税优惠
近4875万元。”

据了解，税务部门坚持不折不扣
贯彻落实各项税收优惠政策，仅
2017年全年新增减税就超过3800亿
元。涉外税收政策支持，让企业不仅
能走出去、站得住，还能加速跑。

“在企业走出国门、走向世界的
过程中，陌生的税制和税收管理模式
是严峻的挑战。”华坚集团董事长张
华荣说。

“税收协定就是企业出海的‘护
身符’。”张华荣说，受益于税收协定，
华坚集团在埃塞俄比亚享受股息所
得优惠税率由10%降到5%，一年就减
税达50万美元。

“今天来参加会议的很多企业都
是我们的服务对象。”中国电信集团
总经理刘爱力介绍，“营改增后，电信
基础服务和增值服务分别执行11%
和 6%的增值税差异化税率，借助税
收的杠杆作用，中国电信在发展传统
信息业务的基础上，积极向数据化业
务和增值业务转型，实现了移动支
付、物联网等新兴业务的快速增长。”

税收改革将不断深化
“今年我再去海南岛，看到的城

市面貌与1989年我刚‘下海’去的时
候相比，发生了翻天覆地的变化。让
我们这些最早‘下海’而且经历了市
场经济发展过程的人感触颇深。”
SOHO 中国有限公司董事长潘石屹
说，“城市现代化进程的加快与经济
发展密不可分，而经济的腾飞，离不
开税收的大力支持。对于企业来说，
依法纳税是对国家和社会义不容辞
的责任。”潘石屹的话引起企业家们
频频点头。

国家税务总局局长王军介绍，增
值税发票数据显示，1-2月份，全国
工业销售同比增速为17.6%，高于去
年12月7.8个百分点；服务业销售同
比增速24.3%，高于去年12月13.5个
百分点；以高技术制造和装备制造为
主的新动能工业销售增速为12.3%，
高于去年12月4.7个百分点；新动能
服务业销售增速更快，达50.1%，高于
去年12月22.7个百分点……一组组
数据折射企业发展的强劲动力。

对于大家关心的税务机构改革
工作，王军表示，税务部门将确保把
国税地税机构合并这一利国、利民、
利企、利税的改革任务落实好、做到
位。 据新华社电

昨日，美团与摩拜联合宣布，已经签署美团全资收购摩拜的协议。通过此次收购，美团携手摩拜为
用户提供全场景消费体验，交易完成后，摩拜单车将保持品牌和运营的独立。值得注意的是，近期出现
明星创业机构“卖身”潮，摩拜花落美团的消息再度在创业界和资本市场均引发强烈反响。
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